

DIRECTOR:
Manuel M. Zaldivar S.
Avenida de correo Núm 808
TALLES:
Piazza del Teatro, N.º 10.
Teléfono N.º 574
ADMINISTRADOR:
Felipe Leroux, (Carera Chile N.º 1)
Teléfono Núm. 57-2

LA ÉPOCA

DIARIO DE LA TARDE

Quito, -- Ecuador, -- Miércoles 3 de Diciembre de 1919

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el Exterior..... \$ 1,50
En Provincias..... \$ 1,00
En la Administración... \$ 0,50
Número suelto..... \$ 0,05

Intereses Generales... CONVENCIONAL

Remisos y Avisos

AÑO I

N.º 35

Notas locales

Tenemos que decirle al público, con la franqueza que nos distingue, que nuestros enemigos hacen lo posible para matar este diario que, en fin de fines, no ha cometido otro crimen que exponer, con la altivez más grande, los principios modernos, en orden a política y religión.

Bien estuviera, y aquello puede constituir un derecho, que los fanáticos se vengan contra nosotros, en actitud de guerra; pero eso de que ciertos fanáticos, que toman el nombre de liberalismo tan sólo para su metro personal, incrustándose en la administración pública, nos combatan, es cosa que no se puede soportar impunemente.

Empleados de alto rotundo, pero godos a la derecha, han resuelto poner toda clase de obstáculos para la circulación de esta hoja periódica.

En muchas oficinas, con tal o cual estimable excepción, se niegan a darnos los datos del movimiento administrativo; y, por lo mismo, tenemos que pagar las de Cañá para ver de darle al público una crónica nueva.

Si es en la Policía, por más que hemos solicitado el apoyo de la autoridad, no se nos oye y escucha: el gremio de vocadores, presidido por cuatro roedores y otros tantos torpes de habla como de entendimiento, de acuerdo con la multitud de fanáticos que puebla esta tierra, se opone a la circulación del diario.

Entendemos que aquel gremio, de estar organizado debidamente, ayudaría a todas las empresas periódicas, en la buena circulación de sus publicaciones; mas, maravillas de este pueblo, se observa que dos o tres infantes, privados de un reglamento policial, que de ningún modo puede tener fuerza de ley, son quienes limitan, de diferentes modos, la venta de los diarios que están en abierta oposición con sus ideas fanáticas.

Muchísimas personas, particularmente extranjeras, nos dicen que piden, de los vocadores, se les proporcione, en venta, nuestra hoja periódica, como también «La Tribuna», y q' se les contesta que no hay; porque, a lo que sabemos, los curas y los frailes, previa paga, han prohibido su circulación.

A lo que vemos, es una especie de inquisición de flamante factura la que estamos soportando, con la diferencia especial, especialísima, de que en otros tiempos, en los tiempos de la dominación goda, los miembros del Santo Oficio eran personas de más o menos saber; y los de hoy, cuando no son los agentes de Policía, hacen de tales los muchachos de la trínica vocadora.

En tal evento, hemos resuelto entregar la venta de nuestro diario, según lo anunciamos en el aviso correspondiente publicado hoy en esta hoja, a toda persona que tenga necesidad, por el momento, de ganarse dos o tres sures; asumiendo, desde luego, por nuestra parte, el tra-

bajo de responder ante la Policía de cualquiera infracción a este respecto y resueltos a reclamar daños y perjuicios a todo aquel que se opusiera, de alguna manera, a la circulación de nuestro diario.

Para ejercer una industria, como la colocación remunerada de los diarios de la localidad, conforme la opinión de un inteligente jurista, no hay necesidad de matricular ni cosa parecida; y, desde este punto de vista, caso de ver atró pelado nuestro derecho en este sentido, lo haremos valer ante los tribunales de justicia, haciendo uso de los medios aconsejados por la ley.

A lo que nos dicen, algunas de nuestras bellas hermanas, los santos sacerdotes, no sólo en el confesionario, sino en el púlpito, se han dado en vociferar contra la prensa liberal de la República, particularmente contra este diario.

Tal campaña, desde luego, no nos da frío ni calor: acostumbrados a este género de luchas innobles, cuya a más de dar a la buena sociedad que bella y buena, adornable virtud de exquisitas y respaldada, en su recién formado hogar, con todo el fulgor de la juventud. Nada le faltaba. La dicha más perfecta le sonría y junto al digno compañero eligido por su corazón, se prepara

rabía gozar una eternidad de raras. Extrañas son las ironías del destino! Una como protesta estalla en los bios porque no puede complacerse con indiferencia la desaparición de un ser, ideal por sus encantos. Tanta belleza, tanta juventud, para siempre hundidas en la nada, al soplo devastador e inexorable de la muerte.

Lo que subleva nuestro ánimo es eso de que se embruteca a las masas, imponiendo, como pena reparadora de faltas inocentes, declaradas a los pies de un bendito, la compra y lectura de las publicaciones conservadoras, de esos sermones pesados que, en vez de avivar el sentimiento, lo aplatan y desfalfean.

Todas las mañanas, antes del café, cuando el estómago grande de debilidad, desvanecese el cerebro con la lectura de artículos místicos e insustanciales, relatos tontos, los más de ellos, de hechos prodigiosos y fantásticos, ocurridos en aldeas humildes y de gentes infelices, por este o el otro ídolo ridículo, es para sentirse, a lo mejor, acometido de dispepsia y acortar la existencia.

Si tales publicaciones, lo que sería de desear, viniesen a darnos, a cada hora matutina, el cura de la ciencia o el goro del arte, aunque fuera con el sabor religioso, menos mal; pero leer apretados horribles, con el nombre de editoriales, de despropósitos e intransigencias formulados por el sectarismo ciego, imponer como sanción y remisión de pedacillos simulados, es ridículo, soberanamente ridículo, que no hay más que ver.

Y a nosotros, hablando claro, qué nos importa!

Allá ellos, y con su pan se lo coman, y cada alma en su armario, y la ropa caliente, y el sueño en la almohada, que nosotros, como si tal, seguiremos sin cuidado nuestro camino.

Rosa Mercedes Chiriboga G. de Freile



† EN QUITO EL 2 DE DICIEMBRE DE 1919.

Dama distinguida, tanto por sus personales prendas, cuanto por la elevada clase a que pertenecía, gala y orgullo fue de la buena sociedad quiteña. Bella y bueta, adornable virtud de exquisitas y respaldada, en su recién formado hogar, con todo el fulgor de la juventud. Nada le faltaba. La dicha más perfecta le sonría y junto al digno compañero eligido por su corazón, se prepara

Leonardo Freile G., José Javier Chiriboga V., Juan Rosa Gangotena de Chiriboga, Nicolás Smillos, Rosario María, Luis Antonio y José Javier Chiriboga Gangotena; Miguel Elcio Chiriboga, Genara Adalberto de Chiriboga, Rosa Gangotena de Freile, Jaquína Gangotena de Barba, Miguel Elcio Chiriboga (hijo), Enrique Freile G., Cecilia de Larrea Jijón, José Modesto Larrea Jijón, Lola Donoso de Chiriboga, Rafael Barba E. y demás parientes y amigos de la

SEÑORA DOÑA

Rosa Mercedes Chiriboga Gangotena de Freile
Q. E. P. D.
fallecida el día de ayer, agradece, muy reconocidamente, a todas las personas que se dignaron concurrir al traslado, funerales y entierro del cadáver de la extinta, como también a aquellas que se han servido enviar ofrendas florales.
Quito, Diciembre 3 de 1919.

Noticias del Guayas

Diciembre 2
Sintomas resuelto el mal de gaja, organizado por el J. J. C. G. G., tipo vivo organizado el Domingo, por la Defensa Nacional, Asistentes Locales e Indios y Caballeros. La misma ocurrió el 2 de 13-2 sures. Una orquesta especímicamente al efecto.
"La Campaña" publica el retrato del señor Llatas J. Arosmina, y pide se le nombre Delegado del Congreso de Financistas que se reanuda en W. S. Inguite.
El Joven Alfredo P. Aza, acopió contra su vida, tomándose una dosis de sublimado corrosivo. Su estado es desesperante, y según decir de los facultativos que lo atienden, no sobrevive. Se ha trasladado un v. U. en el Buque Buque, para socorrer a sus hijos huérfanos.
El vapor "Miroña" trajo varios cientos de especerarios y animales de para su especie.
Guayaquil se prepara para celebrar la fiesta de la Virgen de Luján.

BERLIN

La situación que Alemania tendrá que afrontarlocante a sus obligaciones bajo el tratado de paz de Versailes hace alardeado desfavorablemente, si los Estados Unidos no ratifican el tratado. Según la declaración dada en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Alemania se indica que la asamblea de los representantes en la participación activa en los nuevos puestos de las comisiones en el tratado para los arreglos que consisten en las condiciones discutidas los resultados, anuncia que Alemania no se ligó cuando firmó el tratado. En cuanto a la extracción de los alimentos y otros suministros para su juzgamiento, dice el mismo ministro, que el tratado es de un carácter humano, que si se insistió en la extracción, se producirá una reacción interna del país, la que el gobierno está obligado a hacer todo para impedir.
El 2 de Diciembre 2. -- Se dice autorizada que a Alemania declara que no puede cumplir con las condiciones de los nuevos, de entregar cuatrocientos mil toneladas de materias, drogas, manufacturas para componer los hundimientos en S. S. P. E. y

El crédito en Francia

La economía política define el crédito de la manera siguiente: cambio de una riqueza actual con otra futura; y es uno de los elementos de intensa producción, porque permite q' se continúe produciendo sin necesidad de efectuar pagos. Es, pues, más indispensable que nunca para los beligerantes y se mantendrá en el período de restauración que ha de suceder a la guerra. Pero no puede durar sino a condición de que los deudores mantengan sus obligaciones y su distribución se haga de manera metódica con la garantía de reservas científicamente calculadas. Los bancos son órganos de esta distribución. La duración del crédito depende de su buen funcionamiento. De lo contrario, la desconfianza mata a aquel y la crisis cuenta con excelentes bancos que antes de la guerra la convirtieron en el receptáculo mejor previsto de recursos líquidos.
La diversidad de necesidades de crédito motivó en Francia el número y la variedad de establecimientos financieros. No hay ciudad que no cuente al menos con uno de este género. Todos ejercitaron útil y eficaz acción, mediante la concentración de capitales disponibles que al abrir cuentas de depósitos, se desarrollaron y estimularon en alto grado. Es una garantía para los que depositan fondos, la importancia del capital y sus recursos. En el año de 1913 siete de aquellos establecimientos poseían en conjunto una cartera comercial de cerca de cuatro mil millones de francos. Por otra parte, habían concedido cosa de cuatro mil millones de francos a crédito, en forma de anticipo a plazo o en cuenta corriente.
Algunos de ellos suelen consagrar gran parte de su actividad a emisiones de títulos y participaciones financieras a largos plazos en empresas comerciales o industriales. En 1913, siete de los bancos más conocidos contaban con un capital y reservas cuyo total alcanzaba a setecientos millones de francos más o menos, que equivalía a más de la tercera parte de su activo. Respecto de los bancos de provincias, algunos de los cuales son antíguísimos, benefició desde principios del siglo XX algo como un renacimiento debido a inteligentes y abnegadas iniciativas, así como al espíritu de asociación que las ha fortalecido. Su intervención parece particularmente fecunda y necesaria a efecto de dar valor a riquezas naturales de todas las regiones francesas.
La necesidad de poner a disposición de industrias productoras de materias de guerra los medios financieros capaces de permitir se intensifiquen sus esfuerzos de fabricación, condujo a los Establecimientos de crédito a que modificaran sensiblemente su orientación.
Los Industriales de conocida importancia y maestros de herrerías han ingresado hace poco a los consejos de administración. Lo cual es esencialmente favorable a los intereses generales del país. La orientación de capitales disponibles de los cuales son los Bancos receptáculos de crédito debe dar vida a las empresas del futuro en el hecho de constituirlos en sus depositarios.
De igual manera, la creación proyectada de un gran Banco de exportación, ha de poner a disposición de los negociantes franceses, créditos a largos plazos de los cuales han carecido y que son vitales de las condiciones necesarias para la expansión comercial cuya utilidad es preciso demostrar.

Del Carchi

Sr. Director de «La Epoca».
Quito.
Con suma complacencia hemos recibido, los pocos liberales que existimos en esta tierra de fanatismo histórico, la fausta nueva que nos trajo el N.º 25 de su acreditado Diario, respecto de la instalación de la Junta Liberal-Radical del Guayas, cuyo sublime ideal es la reorganización del partido Liberal-Radical del Ecuador.
Plausible, por toda evidencia plausible es el labor de los hijos de la Perla del Pacífico, estamos convencidos que ese despertar magnánimo, ese desbordado entusiasmo por el afianzamiento de la doctrina liberal, será secundado por todos los que conulgamos con el credo de los libres, única base del engrandecimiento patrio.
Nosotros que si bien formamos en última escala en el ejército que en el '95 hizo flamear la bandera roja en la República, estamos listos a secundar tan profícua iniciativa y a ofrecer, si necesario fuera, nuestra vida por sostener, sin macilla los principios del liberalismo; con este fin, hacedme el favor de organizarnos aquí una Junta Liberal, encargada de procurar la unión de los miembros del partido que se encuentran en el cantón; desde ese entonces, esperaríamos que hicieran oír su voz de llamamiento centros de autoridad como el que se ha organizado y que será el que salve de un infrase a la familia liberal ecuatoriana.
La unión, he aquí lo que nos falta para presentarnos fuertes partido del oscurantismo que, apoyado en la clerecía, se presenta con la audacia de siempre y aún nos está dando ejemplo del modo de compactar las filas.
Unámonos y seremos invencibles; unámonos para hacer entrar el pánico en el enemigo que si hoy se manifiesta alevoso es porque nos cree exámines; unámonos y procuremos difundir la doctrina liberal en las masas populares, es decir, liberalicemos al pueblo, infundiendo ideas de libertad, desde la escuela hasta el parlamento.
Del Sr. Director, affmo. y S. S.
Corresponsal.
San Gabriel, Nbre. 29 de 1919.

Inglaterra
Diciembre 3.
Londres.-- Un comunicado oficial stouton anuncia que los bolshewiks han huido fuertemente desde el jueves, rompiendo el frente de batalla de Narva, atacando en cuadros ce-rados un tren de ferrocarril de artillería, pero fueron rechazados experimentando pérdidas numerosas.
Un manifiesto de Moscú anuncia que el gobierno de Estonia ha declarado que las negociaciones de paz con el Soviet de Rusia, que se celebran en Dupart. Los delegados del Soviet cruzaban el frente de batalla en las cercanías de Pskov.
Los líderes comunistas en sus operaciones contra el ejército de Avallé-hermond, con gran éxito, según un comunicado oficial de Berlín.
Un manifiesto de Berlín dice que Alemania ha decidido abandonar posiciones al pueblo austriaco y organizó una Junta de salvación para los austriacos, de la muerte por el hambre.
El Presidente Ebert, por su parte, ha enviado un telegrama de simpatía a Moscú.
La comisión que se ha ocupado de la investigación de los muchos reclamos por inventos que se usaron con buen éxito durante la guerra informa que su primer lugar se deben estos inventos a la iniciativa, valor y energía de Winston Spencer Churchill, cuyo caso el Soviet de Rusia, por uno de los decretos germánicos la tesis del uso de los instrumentos a los que él hizo poner en estado de preámbulo.
La comisión general Churchill quien ocupa el puesto de Ministro de la Guerra,

2 SURES
diarios, pagamos a toda persona que sin matricula alguna de Policía, desee vocar nuestro periódico.

Federico A. Medina

ALMACEN DE SURTIDOCOMPLETO

Vinos, Licores, Conservas, Confites, Abarrotos y Ferreteria.

Es ventajoso para Ud. comprar artículos en este almacén que cuenta con un gran surtido de especialidades en este ramo y que goza actualmente de una gran nominación por su calidad y precios.

Justo a las Escribanías.—Teléfono 6-7-2.

Algodon

en las Fabricas

"La Joya" en Otavalo

"La Hispano" en Ambato

En la Oficina de Quito acaban de recibir un surtido completo de GENEROS BLANCOS.

Francisco DALMAU.



Contrasta la belleza de una mujer con la dentadura cariada, o falta de brillantez en los dientes:

usando

KOLYNOS

habrá completado la mujer su hermosura.

UNICOS AGENTES: ENDARA & GUZMAN

De venta en la Botica Universal

IMPORTANTISIMO

Habiendo terminado la colocación hermética del tubo correspondiente, para embasar la sin rival agua de "PUICHIC", tengo a bien anunciar que soy el único depositario del AGUA MINERAL natural de Puichic, cuya fuente se halla en los balnearios de Machachi; junto a la fuente de Guilig.

Las ventas por mayor se atienden en mis acreditados Almacenes, a \$1 1,80 docena.

LUIS MEDINA.

TEATRO SUGRE

Compañía "Saullo"

Para la próxima temporada de esta Compañía de Zarzuela y Variedades, queda abierto el abono en el Bar FROMENT para DIEZ funciones, en las siguientes precios:

- Palcos... 100 Suces
- Butacas... 20 "
- Linetas... 15 "

EN LA SASTRERIA LA MODA INGLESA de David Cevallos

Acaba de llegar un selecto y variado surtido de: Sombreros de mozo, sombreros para montar, gorras para viaje, cascos, sombreros de pelo, corbata, sombreros cocos; y próximamente un gran surtido de casimires ingleses y franceses

DIRECCION.—Plaza de la Independencia, frente a las Escribanías.

ATENCIÓN

SOMBREROS! SOMBREROS

para señoras.—Acaba de recibir un lindo surtido de los últimos estilos de París y además un bellissimo modelo de calzado de superior calidad.

M. PADRON.—Pasaje Royal

Feria de muestras de Barcelona

DEL 15 AL 30 DE MAYO DE 1920

REGLAMENTO

Artículo primero
La Primera Feria de Barcelona tendrá lugar desde el 15 al 30 de Mayo de 1920, en los terrenos, palacios y edificios designados por el Comité Ejecutivo.

Artículo segundo
Para ser admitido en la Feria hay que ser productor, fabricante, comerciante al por mayor o ser considerado como tal. Los representantes o agentes no pueden ser admitidos. La relación social de los fabricantes o productores que representen. Los vendedores al detall y revendedores no son admitidos.

Artículo tercero
Las solicitudes de participación a la Feria deberán formularse a la Dirección General antes del 15 de Enero de 1920 en cuya fecha terminará el plazo de admisión.

Artículo cuarto
En los locales e instalaciones de la Feria queda terminantemente prohibido:

a) Las ventas al detall y entrega de productos o mercancías.

b) Subarrendar el todo o parte de un stand o emplazamiento.

c) Destruir o deteriorar tabiques, pisos o el material apropiado puesto a disposición de los adherentes.

d) Dejar papeles pilados o cartones sobre las paredes o cristales de los stands.

e) Colocar rótulos, anuncios o banderas en las fachadas, remates de paredes y ángulos exteriores de los stands o de los emplazamientos cedidos a los adherentes.

f) Sacar de las instalaciones y demás dependencias de la Feria los muestrarios y objetos introducidos por los adherentes antes de la terminación de aquella.

Artículo quinto
Los adherentes deberán asegurarse por su cuenta contra todos los riesgos (incendios, robos, etc.) que con motivo de la Feria pudiera ocurrir. El Comité Ejecutivo no hace responsable de tales riesgos en ningún concepto.

Artículo sexto
Cada adherente podrá proveer y alquilar su emplazamiento del mobiliario o accesorios que necesite. A los que lo soliciten, la Dirección General facultada contrasta que les provea.

Artículo séptimo
Los emplazamientos serán puestos a disposición de los participantes cinco días antes de abrirse la Feria para los stands o instalaciones en palacios y edificios; diez días para las instalaciones al aire libre. De los emplazamientos deberán ser desocupados cinco días después de clausurarse la Feria y de no hacerse en ese plazo se entenderá renuncia el adherente a la propiedad de los artículos que consi-

dejo su inventario sin responsabilidad alguna para la Dirección General.

Artículo octavo
Cada adherente a partir de las fechas indicadas en el artículo anterior deberá retirar de las oficinas de la Feria su "Tarjeta de vendedor" que le dará derecho para tomar posesión de su emplazamiento o local. Dicha tarjeta le será entregada mediante la presentación del certificado de admisión y deberá ser exhibida dentro de los cinco días siguientes a la clausura de la Feria.

Artículo noveno
Los stands y demás instalaciones quedarán abiertos todos los días desde las 8 hasta las 17. El horario del cierre, para facilitar la vigilancia general, deberá observarse rigurosamente. Los adherentes tendrán la facultad, siempre que así lo hubiese manifestado a la Dirección, de permanecer en sus instalaciones hasta las 18. Desde este momento quedará prohibido terminando la circulación próxima a los locales de la Feria.

Artículo décimo
Los adherentes que no hubieran tomado posesión de sus emplazamientos e instalaciones por todo el día 12 de Mayo, perderán todos sus derechos, y las cantidades entregadas quedarán de entera propiedad del Comité de la Feria, que podrá disponer de ellas.

Artículo undécimo
Los stands e instalaciones deberán estar perfectamente asistidos las horas que permanezca abierta la Feria. Los adherentes tienen derecho a que se les entregue tarjetas gratuitas con destino a los dependientes que sean necesarios para el cuidado y limpieza de sus stands e instalaciones. Todas las tarjetas, tanto de vendedor como de dependientes, llevarán la fotografía o retrato del interesado.

Artículo duodécimo
El adherente que tenga su residencia fuera de la ciudad, podrá nombrar un representante y transferir sus derechos, participando por escrito a la Dirección General.

Artículo decimotercero
Los adherentes, por el derecho de serlo, se obliga a su observancia de este Reglamento, aceptando y acatando sus disposiciones, así como al General, especial y a cuantas medidas que el Comité de la Feria adopte en cualquier momento.

Artículo decimocuarto
Cualquier litigio entre los adherentes y la Dirección de la Feria, estará sometido a dos árbitros compuestos por dos nombrados uno de cada ellos por las dos partes acuradas, y en caso de no ponerse de acuerdo, los adherentes y la Dirección nombrarán un tercero cuyo fallo será inapelable.

RECEPCION
Acaban de llegar a la casa Paró los inimitables relojes "High Life" "Waltham".—Anuncios.—Venezuela 77

LEGRAMA
La Joyería Paró recibió novedades en artículos para obsequios. Quito.—Venezuela 77.

LEE TIRE

Blantas, Tubos, Gadenas

Y ACCESORIOS PARA AUTOMOVIL

GASOLINA HICA.

TELAS DE CUERO

Almacén. J. Barriga. Apartado 205—Teléfono 5.

Crónica

Recorridos
Existen telegramas rezagados en la Oficina de Telégrafos, para Rafael Lozano y Rafael Paclileo, de Guayaquil; y de Babahoyo, para V. M. Rodríguez.

Visita
La H. Junta de Beneficencia visitó ayer la Maternidad de esta ciudad, asistiendo muy complacido del estado de conservación de esa casa; comprobando que era el mejor de los establecimientos que sostiene la Beneficencia.

Paseo
Se ha dado el pase del cargo de Jefe de la 5ª Zona Militar, al de Jefe de la Dirección de Instrucción y Establecimientos de Guerra del Estado Mayor General, al Sr. Coronel D. Rodolfo G. Salas; y del empleo que acaba de nombrarse a la mencionada 5ª Zona al Sr. Coronel D. Francisco Gómez de la Torre.

Montepío
Se ha concedido nuevas letras de Montepío Militar a la señorita Clemeñita Bullón, hija del Sargento Mayor Graduado Darío Bullón, con la prestación mensual de \$ 14 00; la agraciada pasará sus revistas en esta Capital.

Licencia
Se ha concedido licencia de 30 días, al Subteniente de Reserva, Alberto Esteban Pino, de la Junta Calificadora de servicios del Estado Mayor General, para que pueda trasladarse a la plaza de Azúquez por asuntos particulares.

Luís C. Carrillo
DIRECTOR DEL OIFENON "QUITO"
Da clases de teoría, solfeo, canto llano y figurado; por menores en la Calle Antepara Casa N° 203.

MANUEL GARCIA DAHUK
Ha recibido un surtido completo de telas de fantasía y de algodón, de seda y de lana, el cual se está realizando por precios sumamente reducidos. (Gangal)

VIROCACAO—Use este reconstituyente y estará libre de enfermedades.—De venta en la Botica Universal de Endara y Guzmán.

Escuela en el Barrio Calderón
Y a la verdad que buena falta hacía, en el populoso barrio o ciudadela que dice "El Conservador"—Aldón Calderón una escuela, por la que, han incluido sus moradores y otras personas de buena voluntad.

La Dirección de Estudios ha ordenado ya que se abran las matrículas y ha dirigido un oficio a la Directora para que patrocinara los trabajos que se han hecho, pues en el Presupuesto que expira no consta partida alguna para la nueva Escuela Creída.

Fondos que se averiguan
Por moción del Sr. Profesor Salvador que se comiece al Tesorero Dr. Hugo Borja, se va a proceder a exigir el rendimiento de cuentas de los fondos de la Sociedad Pedagógica. Esta moción fue presentada en la Asamblea Provincial de Preceptores, dejando constancia de que las demás gestiones a cargo del Sr. Borja fueron sin efecto.

La Colonia Siria ha remitido al Sr. Tesorero del "Comité Central de Defensa Nacional", un cheque por la cantidad de \$ 1.125,00, acompañada de una acta y otra revista escuela.

Causas criminales
La Tercera Comisaría Nacional ha remitido a los Juzgados 2º y 3º de Letras, respectivamente, las siguientes causas criminales: La segunda contra Manuel María Reyes, por heridas y Camilo Conalata, la segunda contra Zolla Rosa Jarrín, por robo de ganado de Rufina Quintana; y la segunda contra Adelaida López, por varias infracciones.

CABLEGRAMA
Pardo recibió selecto surtido de joyas finas y de arte moderno.

Atropello
El chianfero que maneja el auto número 75, atropelló ayer al Sr. Ministro de Gobierno, y se ha comunicado al Sr. Comisario 2º Nacional para que se capture a este individuo.

Multa
A Manuel y Facundo Molina y liberar a los otros, les ha impuesto por el mismo Sr. Comisario, la multa de \$ 30 y 7 días de prisión por el estropeado escarabajo cometido en el barrio del Aguaciro.

Convocatoria
Se ha convocado a los señores Estudiantes de la Facultad de Ciencias, el día de mañana, a las 8 p. m., en el Club de Estudiantes, para la reorganización de la "Sociedad de Estudios Técnicos".

Producto
El producto de aloro de paquetes postales, durante la 2ª quincena del mes de Noviembre, ha producido \$ 7.786,70.

RECEPCION
Acaban de llegar a la casa Paró los inimitables relojes "High Life" "Waltham".—Anuncios.—Venezuela 77

LEGRAMA
La Joyería Paró recibió novedades en artículos para obsequios. Quito.—Venezuela 77.

LAS MEJORES BOAS DE PIEL FINA

acaban de llegar donde

ENRIQUE ALVAREZ Hnos.

Calle del Correo Venezuela 81-C y D

TELEFONO N° 4-4-2

— 96 —

— 93 —

espíritu de contradicción sistemática, y aun de emulación envidiosa y rastrea.

Las rentas naturales de la Nación bastan y sobran para llenar sus necesidades; pero, el conservatismo—pienso por el conservatismo—no ha cesado un instante en sus maquinaciones revolucionarias, y le ha obligado al Gobierno a liquidar los fondos públicos, ya en dispendiosas guerras, ya en mantener una como "paz armada", dentro de la República.

Los quebrantos económicos, las angustias fiscales, los empréstitos desventajosos, al bando conservador se deben a su inasistible labor subversiva, a su incansable guerra santa, a su permanente amenaza contra la pública tranquilidad y el orden constituido.

El primer deber de un gobierno es defender la Constitución y las leyes, mantener la autoridad con todas sus prerrogativas, garantizar la paz y el reposo de los asociados; y para el cumplimiento de esta obligación primordial, más visto el Gobierno compelido, forzado a invertir grandes caudales, sumas ingentes, en gastos militares extraordinarios, cuando habrían podido utilizarse más provechosamente, bajo el imperio de la normalidad y de la paz en promover y fomentar el engrandecimiento nacional.

¿Cuánto, cuánto bien no se hubiera proporcionado al país, con el dinero empleado en sostener un crecido Ejército, comprar armas y municiones, movilizar constantemente fuerzas militares, inspeccionar y vigilar las fronteras, rechazar invasiones, en una palabra, contrarrestar las hostilidades del tradicionalismo, durante tantos años de lucha pérdida y sin tréguil!

Producto de las Rentas Fiscales DURANTE LOS MEJORES AÑOS DEL REGIMEN CONSERVADOR

		Totales
1884	Aduanas.....	\$ 1.891.286,05
	Rentas Fiscales.....	805.206,79
		\$ 2.696.492,84
1885	Aduanas.....	1.843.498,47
	Rentas Fiscales.....	1.142.980,93
		\$ 2.986.479,40
1886	Aduanas.....	1.773.198,70
	Rentas Fiscales.....	1.090.585,09
		\$ 2.863.783,80
1887	Aduanas.....	3.087.074,13
	Rentas Fiscales.....	1.660.659,74
		\$ 4.748.633,87
1888	Aduanas.....	2.816.688,86
	Rentas Fiscales.....	1.280.558,09
		\$ 4.047.243,95
1889	Aduanas.....	1.713.581,26
	Rentas Fiscales.....	1.068.192,65
		\$ 2.780.773,91
1890	Aduanas.....	3.208.288,81
	Rentas Fiscales.....	974.292,38
		\$ 4.182.581,19
1891	Aduanas.....	2.490.669,43
	Rentas Fiscales.....	1.084.696,49
		\$ 3.584.366,83
1893	Aduanas.....	2.920.180,80
	Rentas Fiscales.....	1.270.173,60
		\$ 3.799.303,80
1898	Aduanas.....	3.030.884,80

BAR EUROPA

Venezuela

El preferido por la gente } Por el servicio esmerado, trato culto elegante y de buen gusto. } y licores legítimos.

TODOS LOS DIAS: orquesta, complets y bailes.

Gran BAZAR

Unico establecimiento en esta Capital calle de las Escribanías. Teléfono 7-0

Ha recibido gran surtido de vestidos para señoras. corbatas, calcetines, tsalías, etc.

De Wind.

Para el Ejército

Nuestro Consúl en Valparaiso, comunico por cable de 29 del próximo pasado, al señor Ministro de Relaciones Exteriores, que en el vapor «Guatemala» que salió de ese Puerto, vienen con dirección al Ecuador y a órdenes del Supremo Gobierno, los noventa caballos y diez y siete cajones con equipos militares comprados para servicio de nuestro Ejército.

Ametralladoras

El Ministro de Hacienda ha ordenado la liberación de derechos de Aduana de seis bultos que contienen ametralladoras y doscientos sesenta cajones con municiones, para el servicio militar; los mismos que, vienen a la orden del señor Ministro de Guerra y Marina.

Matrimonios militares

El señor Ministro de Guerra y Marina, ha concedido la licencia respectiva para que puedan contraer matrimonio los señores Capitán Federico Dávalos del Batallón «Guayas» N° 55, con la señorita Melochía Heredia y Teniente Diocles I. García del Batallón «Manabí» N° 69, con la señorita Rosa Vera.

Liberación de derechos

El Ministerio respectivo ha concedido liberación de derechos en la Aduana de Puerto Bolívar, a varios bultos que contienen materiales para la «Sur American Development Company».

Nombramiento

El señor Dr. Carlos Rigoberto Veintimilla, ha sido nombrado Jefe Político de Cuenca, en reemplazo del señor Honorio Vega que renunció el cargo por haber aceptado el de Inspector del Ferrocarril Sibam—Cuenca.

Revista

Se ha autorizado al señor Capitán Manuel Cortez del cuerpo de retirados de esta plaza, que pase revista de comisario, por separado, por el mes de Junio del presente año.

Licencias

El señor Ministro de Guerra ha concedido a los siguientes oficiales: señor Coronel Nico-

SELIM HUELLO

IMPORTADOR

(TELAS DE FANTASIA)

García Moreno y Suere esquina de la Compañía

Para Navidad

Acaba de recibir Óscar L. Rivadeneira, Sr. 2.000 dólares en juguetes modernos de toda clase, los mismos que ofrece a su numerosa clientela a precios sin competencia.

— GRANDES DESCUENTOS POR MAYOR —

Plaza de la Independencia, bajo el Palacio de Gobierno tienda N° 8.

Invitación

Quito, Diciembre 6 de 1919

Señor Director de «La Epoca»

Presente.

El Director de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad, tiene el placer de informarle a usted que por las fiestas próximas, 4 del presente, a las 2 p. m., el alumno interno Luis Vicente de la Torre, becado por el Supremo Gobierno en el taller de Zapatería, requirir el examen de las materias de Instrucción General y Profesional, para optar el grado de Maestro en el respectivo taller. Por el motivo esta Dirección suplico a usted se digna honrar con su presencia en el acto mencionado.

Sexto M. Durán la quedará muy reconocido al señor Director de «La Epoca», si se digna estimular con su publicación al estudiante y con suscribirse al periódico y en su suscripción el 30 S.

Publicaciones

Los recibidos los siguientes: «Boletín de los Trabajos efectuados por la sección Escultórica de la Comisión Internacional» y los «Informes de los Miembros de la Sección Escultórica». Estos folletos nos han sido enviados por el Sr. Ministro de Hacienda, a quien agradezco el obsequio.

En el «Américan Circus» con un lleno completo, se verificó la función de gala, organizada por el Centro Militar de la Defensa Nacional.

La concurrencia fue de la más selecta de personas de nuestra sociedad, quienes ofrecieron ayudar a los Miembros de este Comité. Dos bandos de Ejército, dieron más amenidad a la función.

El desempeño de los Artistas, fue como debía esperarse, muy bueno.

Visita

Los miembros de la II. Junta de Beneficencia, visitaron ayer la Maternidad de esta ciudad, y salieron completamente satisfechos del servicio y aseo de este establecimiento.

Autopsia

Los médicos de Policía, hicieron ayer la autopsia de una infeliz, llamada Petrona Flores, fallecida a consecuencia de haber caído en la calle, en la quinta de la familia Heredia.

“La Efervescente,”

GRAN FABRICA DE AGUAS GASEOSAS Y JARABES DE VICTOR H. DE LA TORRE,

Licenciado en farmacia.

Especialidades para Bailes, Cantinas, Bars, etc. Cola Champaña, Gingerale, Sifones, Jarabes, Bebidas Gaseosa de toda clase, Granadinas, Cereza, Fresa, Mora, Piña, Frambuesa, Limón, Naranja, etc., etc.

Confites, bombones y chocolates, los más finos.

Importación directa de Francia, Inglaterra y Estados Unidos. Carrera de Venezuela N° 95.—Teléfono N° 5-63-

LA HISPANO EGUARIANA

Carrera Guayaquil N° 25. Casa del Dr. Filoteo Samaniego. Teléfono N° 9-2.

ERNESTO MUÑOZ IMPORTADOR DIRECTO de vinos, licores, confites, conservas

Ventas al por mayor, al menor.

Precios los más bajos de plaza.

Pago los precios más altos.

COMPRO: vinos, licores, confites, conservas, platos sellados.

Julio E. Rueda

CARRERA VENEZUELA N° 35

Vende permanentemente BILLETES INGLESES, AMERICANOS Y ORO SELLADO. Giros sobre Europa y Estados Unidos Cédulas hipotecarias, acciones de Bancos y Bonos del Estado.

Argentina

BUENOS AIRES, noviembre 28—Se ha llegado a un arreglo entre la Argentina y Chile por el cual ambos países permitirán a los inmigrantes de los ferrocarriles transandinos argentinos y chilenos, de un millón de libras, para mejorar los líneas transandinas para poder hacer frente a las agencias de tráfico para un servicio bueno en el sur.

Aunha tuvo lugar una conferencia en ambos gobiernos con sus representantes de los ferrocarriles.

La administración de las Compañías de los ferrocarriles que cruzan las sierras se reunirá por primera vez en un momento de calma de tierra y las avanchas de nieve que frecuentemente obstruyen a los ferrocarriles andinos, han sido el convenio está sujeto a la aprobación de los respectivos gobiernos.

Bucerola “GLOBLY”

-- Por mayor y menor --

A precios muy baratos, Vende:

Rafael A. Rodriguez.

BAJOS DEL PALACIO MUNICIPAL: LETRA A

Francia

París, diciembre 8.—Según «La Presse» de París, Ginebra cree que el diputado por el Alto Rin será nombrado el jefe del Trabajo que ha abandonado por Collari.

La constatación de este diputado alaciano, según se ha informado hoy.

Según informes recibidos por la Delegación suiza-italiana, los italianos en Dalmacia, se encuentran en una gran perturbación, los ataques a las ciudades verdaderamente terminados, los habituales permanecen desde de caso en los Italia que se hallan asiendo, como tienen presentes en el ejército de Serbia, ellos están obligados.

—Van a obtenerse concesiones por los buques hundidos de la flota alemana en Scaupa Flow. El Supremo Consejo acepta el principio de la demolición de los buques de guerra alemanes que todavía tienen los aliados, pero no se ha decidido sobre la distribución del resto que resultará.

Francia e Italia que tienen sus astilleros abandonados desde el año de 1914, se encuentran en la desesperación del trabajo por el hecho de la guerra.

—El tipo de cambio será un poderoso aliado de George Lorge que se encuentra en un encuentro con Joe Fehbett en el Estado de Holborn cerca de Londres, el tipo de cambio para obtener con la victoria el campeonato del box de (heavy weight) que pesa 160 libras y cuatro o cinco libras.

Carpenter ha firmado un contrato, por el cual recibirá cinco mil libras esterlinas, si pierde, o gane o salga impudido en su lucha a puñados.

El tipo normal de cambio en las cinco mil libras vale aproximadamente cuatro mil quinientos mil francos.

—El tipo de cambio valen diecisiete mil francos.

Carpenter ha hecho una gran cantidad de libras esterlinas que él ganará.

— 94 —

Rentas Fiscales. 1'295,367,66 4'825,701,86

DEL 19 DE JUNIO AL 31 JULIO DE 1896

ADMINISTRACION DEL GENERAL ALFARO

Aduanas. 3'974,588,37
Rentas Fiscales. 1'164,037,69 5'138,626,04

Ahora, permítenos copiar también el cuadro de las rentas fiscales, desde que se constituyó el gobierno regenerador; a fin de que cualquiera pueda hacer la comparación debida.

Producto de las Rentas Fiscales DURANTE EL REGIMEN LIBERAL

Año	Importación	Exportación	Otras rentas	Totales
1897	\$1,067,338,50	\$ 891,192,32	\$ 1,301,177,90	\$ 3,059,708,71
1898	1,029,073,13	1,109,273,72	1,256,019,11	2,894,366,01
1899	975,963,89	1,181,319,94	1,158,128,23	2,708,412,21
1900	570,635,23	1,333,727,25	1,788,044,19	3,192,406,67
1901	678,529,72	1,142,703,07	1,927,911,63	3,069,144,42
1902	1,484,296,97	2,527,390,39	1,360,729,18	5,372,416,54
1903	2,781,632,29	2,994,877,53	1,738,153,86	7,514,662,68
1904	3,033,200,09	1,744,300,39	2,097,368,83	6,874,869,25
1905	3,093,611,50	2,315,224,48	2,536,650,50	10,119,576,52
1906	3,131,109,80	3,780,284,96	2,738,349,29	12,889,743,15
1907	3,073,375,20	3,713,278,48	2,769,911,04	11,919,574,78
1908	3,242,825,92	3,282,285,31	3,173,078,33	12,798,489,57
1909	3,921,627,91	2,391,257,21	4,414,638,24	13,727,513,36

— 95 —

No tenemos necesidad de hacer notar la enorme diferencia entre las cifras anteriores, y las que tenemos en las Memorias de Hacienda, publicadas por nuestros gobiernos conservadores; cifras que dejamos también copiadas.

Basta saber que el producto de Aduanas es ha elevado a cinco y nueve millones, y que la totalidad de los ingresos asciende hoy día, a quinientos y dieciséis millones de sures; en tanto que al máximo de las entradas fiscales, durante la dominación conservadora, apenas si alcanzaba a cuatro millones.

Muy digno de llamar la atención el hecho de que, apenas colocado el Partido liberal en el poder, a pesar de la guerra y las conmociones políticas de 1895, las entradas se hubieran elevado millones, y que la totalidad de los ingresos; pen! la causa de este aumento rentístico tan admirable!

La respuesta es demasiado natural y espontánea: es el más acertado manejo de la hacienda, el mejor desempeño en la realización, la mayor honradez de los agentes del Fisco, explican satisfactoriamente el referido aumento de los caudales públicos.

Y estas circunstancias, unidas al desarrollo y crecimiento progresivo del comercio y de las industrias, que ya hemos hablado, han producido la actual increíble prosperidad de la República.

Xc. si el opositor conservador hubiera cooperado en los Congresos, a la reforma radical de las leyes fiscales; si, lejos de «hacer política» y promover tempestades, hubiera contribuido a echar por tierra el vicioso y erróneo sistema rentístico que la República ha heredado, abandonando la perniciosa labor obstruccionista, hubiese pensado el conservatismo en los verdaderos intereses de la Patria, nuestra situación económica sería mejor y mucho más desarrollada, y el comercio y las industrias, de un crecimiento progresivo del comercio y de las industrias, que ya hemos hablado, han producido la actual increíble prosperidad de la República.

Pueda decirse que el Partido liberal ha hecho el bien, contra viento y marea, venciendo las dificultades y obstáculos que a cada paso le presentaba, su adversario político, por afirmamiento a la tradicional rutina, o quizá por

El Sr. de Celso Enrique Salvador vende su casa situada en la Carrera Chile N° 47. Es muy bien construida, de estilo moderno y con el confort necesario.—Para promotores entenderse con el dueño

Acaba de recibir Óscar L. Rivadeneira, Sr. 2.000 dólares en juguetes modernos de toda clase, los mismos que ofrece a su numerosa clientela a precios sin competencia.

— GRANDES DESCUENTOS POR MAYOR —

Plaza de la Independencia, bajo el Palacio de Gobierno tienda N° 8.

Vendedores ladrones

Ayer, un vendedor de perfumados, al entrar a vender estos, al Sr. César Roguin, tuvo la habilidad de salirse de un grupo de hombres y un sestio de señoras, pues no quiso salir con las manos vacías.

Convocatorio

Para hoy a las 8 p. m., y en el Club de Estudiantes, están convocados los alumnos de la Facultad de Ciencias, con el objeto de reorganizar la Sociedad de Estudios Técnicos y nombrar nuevo Directorio para el año próximo.

Para ver la manera de allegar fondos para la Defensa Nacional, están convocados los miembros de la Sociedad Artística e Industrial del Pichincha.

Esta reunión se deberá a los señores lechos por el señor Comisario de Gremios, señor Villacres Gómez.

«Comité González Suárez»

En los salones de la Universidad Central, se reunieron ayer los miembros de este Comité, para aprobar los festejos para la erección del monumento al señor Dr. González Suárez.

Concepto de Estado

También se reunió esta Corporación, con el objeto de estudiar algunas solicitudes de gracia que han elevado varios reclusos de la Penitenciaría.

Por Dn. Pedro Moncayo

Se nos ha informado que la Municipalidad de Ibarra proyecta levantar un busto a la memoria del ilustre historiador don Pedro Moncayo, que falleció en las viruelas que se adornaron, así como también se ha formado un comité con este objeto.

CABLEGRAMA

París recibió selecto surtido de joyas finas y de arte moderno, Quito.—Venezuela 77

París, diciembre 8.—Según «La Presse» de París, Ginebra cree que el diputado por el Alto Rin será nombrado el jefe del Trabajo que ha abandonado por Collari.

La constatación de este diputado alaciano, según se ha informado hoy.

Según informes recibidos por la Delegación suiza-italiana, los italianos en Dalmacia, se encuentran en una gran perturbación, los ataques a las ciudades verdaderamente terminados, los habituales permanecen desde de caso en los Italia que se hallan asiendo, como tienen presentes en el ejército de Serbia, ellos están obligados.

—Van a obtenerse concesiones por los buques hundidos de la flota alemana en Scaupa Flow. El Supremo Consejo acepta el principio de la demolición de los buques de guerra alemanes que todavía tienen los aliados, pero no se ha decidido sobre la distribución del resto que resultará.

Francia e Italia que tienen sus astilleros abandonados desde el año de 1914, se encuentran en la desesperación del trabajo por el hecho de la guerra.

—El tipo de cambio será un poderoso aliado de George Lorge que se encuentra en un encuentro con Joe Fehbett en el Estado de Holborn cerca de Londres, el tipo de cambio para obtener con la victoria el campeonato del box de (heavy weight) que pesa 160 libras y cuatro o cinco libras.

Carpenter ha firmado un contrato, por el cual recibirá cinco mil libras esterlinas, si pierde, o gane o salga impudido en su lucha a puñados.

El tipo normal de cambio en las cinco mil libras vale aproximadamente cuatro mil quinientos mil francos.

—El tipo de cambio valen diecisiete mil francos.

Carpenter ha hecho una gran cantidad de libras esterlinas que él ganará.

—El Supremo Consejo aceptó la su gestión inglesa de recibir la flota alemana, Italia y Serbia, el acuerdo de Ginebra (total del tonelaje), a Francia el diez por ciento, al Japón el ocho por ciento, y a los Estados Unidos el diez por ciento.

Se sintió un fuerte temblor en Cuzco, por el cual se agrió un mil libras esterlinas, si pierde, o gane o salga impudido en su lucha a puñados.

El tipo normal de cambio en las cinco mil libras vale aproximadamente cuatro mil quinientos mil francos.

—El tipo de cambio valen diecisiete mil francos.

Carpenter ha hecho una gran cantidad de libras esterlinas que él ganará.

Alemania

Noviembre 29.—El rey de Sajonia se halla gravemente enfermo, se dice que se halla en un estado crítico, se anuncia «El Reichsborg Zeitung».

El «Deutsche Allgemeine Zeitung» informa que han intercambiado negociaciones para un armisticio entre los alemanes y los letos.

El ministro de Relaciones Exteriores se cree que se halla en un estado crítico, se anuncia «El Reichsborg Zeitung».

El «Deutsche Allgemeine Zeitung» informa que han intercambiado negociaciones para un armisticio entre los alemanes y los letos.

El ministro de Relaciones Exteriores se cree que se halla en un estado crítico, se anuncia «El Reichsborg Zeitung».